
“《流浪地球》第一部时接

到邀请，我一口答应下来。但

完全没想到《流浪地球 2》会找到

我，这对我来说是意外的惊喜。”

回忆起接拍《流浪地球》的经历，王智

如是说。

拍完了两部《流浪地球》，王智发

现，郭帆是个非常细致的人，尊重演

员的想法，在拍摄过程中给予充分信

任，这也使得演员可以发挥自己的潜

力。“有一场戏是在雪地里，韩朵朵生

病后戴着假发出来，一家三口坐在长

椅上。”为了准确描摹人物的心理状

态，王智按照剧本提示演完后，

又为这场戏额外设计了几种表

现方式。

不同的心理状态和演

绎方式，很可能让一句台词

产生不同的效果，王智和

搭档们经常会这样在拍

摄过程中不断摸索，“如果能

演出不一样的感觉，郭帆导演

也会肯定你的想法。”

在剧组拍戏的小半年时

间，为王智提供了一个难得的机

会，“很多演员在表演时，我都会偷偷

过去观摩，看大家如何现场创

作。他们每个人身上都

有值得我学习的优点。”
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王
智

演员与角色互相成就，
喜欢的事情要坚持

很多观众认识演员王智，是通过近些年来火出圈的电影《流浪地球》。在这部科幻片中，她很好地

诠释了韩朵朵的坚韧与酷飒。王智毕业于中央戏剧学院，进入演艺圈后出演了一系列影视剧。其中，

《夏洛特烦恼》中的“秋雅”性格鲜明，为她打开了知名度。拍摄《流浪地球》时，导演郭帆抛来了橄

榄枝，邀请她饰演韩朵朵。王智一口答应下来。拍第二部时，王智剪掉了长发，短发造型加上

行云流水的打戏，让她在剧组获得了“智哥”的称呼。聊起以往塑造的人物，王智认为，角色

和演员本身是互相成就的关系，要看缘分。“不断让自己变得更好，慢慢提升思考能力，随

着自己越来越成熟，在作品中诠释的东西会不一样。”王智的人生态度是简简单单的

一句话，“选择做自己喜欢的事情，永远保持一种孩子般的心态。”

勇敢无畏，一直给别人带来温

暖和希望，这是王智理解的韩朵

朵。“她不会因为病痛歇斯底里，哪

怕病入膏肓，依然向爱人传递着富

有灵魂深度的精神力量，这种信念

永远不会消失。”

“要演二十岁左右的女孩，你就

不能看起来像中年人。”王智并不避

讳当时年龄给表演带来的困难，“你

的眼神、声线乃至身体状态，要尽可

能恢复到年轻的感觉。”

在正式进组前，王智先做了一

些训练，争取让自身状态更加神清

气爽。进组后，她又和其他演员一

起接受了系统的训练，以求更贴近

角色设定和故事情节。

《流浪地球 2》中

有 个 经 典 画 面 ——

韩朵朵佩戴机

械臂一拳击飞反派。镜头不长，

拍摄花费的精力却不少。王智听

动作导演说，就韩朵朵从玻璃飞

出来那一拳，一个角度就拍了四

十多条。

在剧组里，这种抠细节的情形很

常见，目的在于为观众创造好的

观影感受。王智说：“机械臂的

重量加上频繁吊威亚，这不

是我一个人能完成的事

情，靠的是整个剧组

密切的配合。”

实际上，王智能够拍好

《流浪地球2》中的打戏，与

小时候习武的经历有关。

她喜欢武术，坚持拜师学艺，每

天早晨五点起来训练两个小时，下午

放学后接着练。“练武容易受伤，后来

家门口的骨科医生都认识我了，每次

去跟邻居串门一样。”

那段日子有些苦，但也令人难

忘。王智从中学到了很多东西，也积

攒了一股韧劲，“这件事自己喜欢，那

就能够坚持下来。”

“后来我去学舞蹈，什么都不懂，

不知道自己能做什么。有位师姐说

她要考中戏，我才知道，原来自己毕

业后也可以有机会去北京求学。”王

智就此找到了努力的方向：成为一名

演员。

2004 年，王智考入中央戏剧学

院，后来顺利进入演艺圈。2015 年，

喜剧电影《夏洛特烦恼》上映，王智饰

演校花秋雅，知名度迅速上涨。

因“秋雅”而爆红之后，王智并没

有像外界预料的那样马上拼命接戏，

而是迎来了一个沉淀期。期间，她看

了很多经典电影，沉下心来读书或旅

行，拓展眼界。

“人生这一路上就是走走停停，

不可能一直忙碌，也不可能一直清

闲。机会要靠自己争取、保持一个好

的状态和心态，对自己来说也是一件

很愉悦的事情。”王智说。

回到现实生活，王智在言

谈之间有一种与韩朵朵相似的

直爽。早前《夏洛特烦恼》播出后，

也有朋友直言不讳地说，“你还是更

像马冬梅”。

从秋雅到韩朵朵，王智

成功塑造了两个性格迥异的

人物，但并不认为这是转型：

“演员应该在接到不

同角色时，呈现出

每 个 角 色

的血

肉。大家能够看到不同的我，是因

为我就在角色之中。”

她有一套衡量何谓好演员的标

准，“你演完这个戏、这个人物，能让

人深思、给人以力量，我觉得这就是

好作品、好的角色。”

“作为演员，我接到一部戏一定

要全心全意投入进去，才能很好地

完成角色。”王智将“努力”视作自己

演技进阶的首要条件，“天赋不是每

个人都有的，要靠后天

的努力和坚持。”

她很好地实践了

这一点：拍摄《流浪地

球 2》时推掉了其他工

作，将大部分精力放在

拍戏、如何诠释“韩朵

朵”之上，再加上准备

训练，为这一个角色，基本花掉了近

一年的时间。

身为演员，很难预设未来会遇

到什么样的角色。王智说，之后想

出演一部喜剧动作片，“喜剧与动作

片相结合，或许对演技是个挺大的

考验，我想尝试一下。”

聊到《流浪地球》第三部的话题

时，她的声音轻快且充满期待，“前

两 部 把 韩 朵 朵 的 结 局 写 得 有 点

‘狠’，不知道她能不能复活。如果

有机会，我当然愿意继续出演。”

上官云

一个难得的学习机会

勇敢无畏的
韩朵朵

选择做自己喜欢的事情

呈现每个角色的血肉
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